

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Martes 30 de Octubre de 1900

Núm. 346

La cuestión de la carne

Nos cabe la satisfacción de haber sido los primeros que á su debido tiempo —y ya ha transcurrido bastante— llamamos la atención de nuestras autoridades tanto sobre el exorbitante precio que iban alcanzando las carnes en esta capital, como sobre los abusos que se venían cometiendo en el Matadero público, al amparo de un Reglamento (el de la Sociedad de Cortadores) que nunca debió aprobar el señor Gobernador civil de la provincia, por que en él se atribuyen á los mismos facultades que siempre se han reservado á la Administración, encargada de velar por los intereses del vecindario.

Tarde se han escuchado nuestras repetidas excitaciones; ha sido necesario emplear las frases más enérgicas; ha sido preciso que la carne de vaca con hueso llegue á venderse á una peseta noventa y seis céntimos, convirtiéndola en verdadero artículo de lujo; ha sido necesario también que los labradores se convencieran de que se les han cerrado las puertas del Matadero sino quieren pasar por las horcas caudinas que allí les ponen; y ha habido necesidad, por último, de que se presente una moción por uno de los más activos ediles, para que el Ayuntamiento—si bien por voto unánime de los concejales que á la sesión de ayer asistieron,—se decida á poner coto á tanto y tan escandaloso abuso.

¡Bien haya la tardanza que veníamos lamentando si al fin se consigue lo que ya todos nos proponemos!

Acordada la instalación de tablas reguladoras por el Ayuntamiento, no dudamos que los labradores, invitados y protegidos por dicha Corporación, volverán á abastecer de carnes nuestro Mercado y lo harán á precios módicos, aunque remuneradores, una vez libres de la onerosa tutela que sobre ellos se venía ejerciendo, y por este lado nada debemos temer.

Mas por si ocurriera lo que ha sucedido en Valladolid, esto es, que se declararan en huelga los cortadores, conviene ante todo que la Comisión del Ayuntamiento nombrada al efecto, se provea previamente de los elementos necesarios para evitar un conflicto, empezando por solicitar el crédito indispensable para hacer frente á las contingencias que puedan sobrevenir, á más del procedente de la bolsa de quiebras, que ayer se le concediera.

En cuanto á lo demás, reconocemos en los individuos que componen la citada Comisión las condiciones de actividad y de inteligencia indispensables para lle-

var á cabo su cometido, y nos prometemos que muy en breve podrá comerse en Córdoba carne buena y barata.

INDIRECTAS

De *El Español*, periódico madrileño: "Algunos comentarios se han hecho á propósito del meeting de Unión Nacional, celebrado ayer en Cádiz.

Claro está que lo que se comenta es el discurso del Sr. Paraiso; pues los que le precedieron en el uso de la palabra no salieron del terreno de los lugares comunes más manoseados en la oratoria y en la prensa.

Pues que conste, por lo que á Córdoba se refiere, que de aquí ha ido lo mejorcito en su clase.

Y continúa *El Español*:

»En cuanto al programa formulado por el Sr. Paraiso, no falta quien asegure que estaba previamente convenido con algún elemento político, y sobre esto se hacen no pocos calendarios.»

Vamos, que después de todo nos resulta al fin y al cabo, que ha solido Paraiso un programa que es prestado.

El P. Cobos.

Programa del ministro de Obras públicas

El Sr. Sánchez de Toca ha hecho á un redactor de *El Correo* algunas declaraciones importantes acerca de sus propósitos en el ministerio de Obras públicas.

Propónese el Sr. Sánchez Toca:

- 1.º Ser continuador de las reformas de reorganización de los servicios administrativos, iniciadas por su antecesor el señor Gasset.

- 2.º Sujetar á la política de nivelación la confección del presupuesto, por más que considere necesario para el fomento de la agricultura y del comercio la realización de obras nuevas, y por lo tanto, el crédito de pesetas 1.500.000 y la consignación de la anualidad para realizar empresas de gran importancia.

- 3.º Identificado con el decreto del señor Gamazo de 1883, origen de la política hidráulica, estudiar los medios de realizar obras de utilidad pública y auxiliar cuantas iniciativas beneficien á los pueblos.

- 4.º Mantener la reorganización de los servicios de los Cuerpos de ingenieros de Caminos y Agrónomos, hechas por el señor Gasset, y estudiar las de los Cuerpos de Montes y Minas.

- 5.º Nombrar un ingeniero por cada 10.000 hectáreas de arbolado para el servicio de ordenación de montes y aumentar las plantillas á medida que el cultivo se vaya extendiendo.

- 6.º Reformar la Junta consultiva de Montes y Minas reduciendo el personal.

Todos estos proyectos llevará

á la práctica el Sr. Sánchez de Toca, sin sorpresas gacetas, y después de un detenido estudio y de someterlos á informe de las eminencias de ambos Cuerpos.

Uno de sus primeros actos será citar á los representantes de las Compañías de ferrocarriles para la revisión de tarifas.

Para los Industriales

Reuniones de los gremios

En el local que ocupan las oficinas de la Administración de Hacienda de esta provincia se reunirán mañana, á las horas que á continuación se expresan, y á fin de proceder á la elección de Síndicos y Clasificadores, los siguientes gremios:

Tarifa tercera.—Número 289.—Fábricas de aderezar aceitunas, á la una de la tarde.

Tarifa cuarta.—Profesiones de Orden civil y Orden judicial.—Número 7.—Farmacéuticos, á la una y media de la tarde.—Número 1.—Abogados, á las dos y media de la tarde.—Número 6.—Procuradores, á las tres y media de la tarde.

EL CARBÓN EN ESPAÑA

Investigaciones en esta provincia

La escasez y carestía del carbón que se siente en todas partes ha hecho que la atención se fije en las cuencas hulle- ras poco conocidas, y que se busquen otras nuevas, dando también mayor impulso á los trabajos de las que están en explotación. Este es el medio más práctico de resolver el problema, sobre todo en nuestra patria que en la actualidad no produce tanto como consume, resultando por tanto inútil prohibir la exportación, como alguien ha propuesto, porque esa exportación no existe.

La *Revista Minera* da interesantes pormenores acerca de las investigaciones que se están practicando en España. Personas inteligentes estudian con interés, según dicha *Revista*, los islotes carboníferos señalados hace tiempo en dirección NO. á SE. en las provincias de Sevilla, Badajoz y Córdoba. En Casas Reina también se han practicado exploraciones con excelentes resultados. Un pocito ha cortado una capa de 0.50 á los 6 metros, y otra igual á los 16, y una galería ha cortado otra capa de dos metros de carbón graso y cokizable.

Varios industriales de Santander practican investigaciones en el manchoncito hullero de *Hornachuelos*, de esta provincia, y la explotación de la cuenca de Puertollano es mayor cada vez, pues en la actualidad salen de ella más de cien vagones diarios. La compañía de Río Tinto practica sondeos en dos distintos puntos de la cuenca del Guadaluquivir, utilizando nueva maquinaria, manejada por prácticos yankees, y la Sociedad Catalana de Crédito también vá á practicar sondeos hasta 1.000 metros de profundidad, en sus concesiones de las Abadesas.

La compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, que ha comprado en Sevilla varias partidas de mediano cardiff, tiene contratadas otras en Alicante, porque sus minas de hulla producen apenas la mitad de lo que necesita, puesto que consume anualmente más de 250.000 toneladas.

En el Norte se prepara una empresa

para explotar cierta cuenta hullera que se trabajó hace bastantes años y los sondeos practicados en Villaviciosa por varios ingenieros en busca de la prolongación del terreno hullero por bajo del triásico han alcanzado á 200 metros, y llegarán hasta 400 los nuevos taladros que proyectan.

También se dice que una empresa belga tiene en estudio la explotación de la mancha hullera de Henarejos (Cuenca), y que un grupo financiero de París ha adquirido condicionalmente un coto de 900 hectáreas en el valle de Aller (Asturias) y otro más pequeño en el de Muñón.

Innecesario es decir con cuánto gusto debemos ver tales actividades, que pudieran desarrollarse en España un elemento inapreciable de riqueza.

EL GENERAL LINARES

Servicio obligatorio.—Facultades del ministro de la Guerra.—Plan administrativo militar.—Capitanías generales autónomas.—Suspensión de subinspecciones.—Excedentes y reservas.

El general Linares ha hecho en Zaragoza algunas declaraciones importantes acerca de sus propósitos en el ministerio de la Guerra.

Después de decir que no pensaba ser ministro y que las ideas que tiene respecto del problema militar son derivadas de su estudio de observación en treinta años de servicio en mandos activos, manifestó que todos sus propósitos se encerraban en esta frase: «Hacer ejército.»

Para ello se propone conservar únicamente aquellos organismos reconocidamente necesarios para el funcionamiento de la fuerza armada.

Es partidario del servicio obligatorio, y presentará á las Cortes el proyecto del general Azcárraga, que contiene casi íntegro su pensamiento.

Cree que dentro de las cifras del actual presupuesto puede hacerse mucho.

Lo que el general Linares no tolerará es que se invadan sus facultades. Se guardará mucho de invadir la esfera de sus compañeros, pero exigirá que sus compañeros hagan lo propio con él.

Respecto á los planes y reformas que el nuevo ministro se propone llevar á la práctica, figuran la reducción del número de vocales de la Junta consultiva y del Tribunal Supremo de Guerra; reorganización de las capitanías generales, convirtiéndolas en pequeños ministerios, dando cierta autonomía á los capitanes generales para resolver muchos asuntos en que hoy entiende el ministro.

Como en el ministerio, habrá en las capitanías generales secciones que entenderán en toda clase de servicios, desempeñadas por personal de todas las armas é institutos, que entenderán en los asuntos que afecten á sus respectivos Cuerpos.

La consecuencia de esta reforma será la desaparición de las subinspecciones de Artillería, Ingenieros, Sanidad, Administración y Auditorias, desempeñadas actualmente por generales.

El cargo de primer jefe de Estado Mayor y los de sección de capitanía general se conferirá á un general, y la mayoría de los jefes y oficiales de Estado Mayor serán destinados á trabajos de campo.

El ministro se propone también hacer desaparecer la situación de excedentes, colocando en activo cuantos jefes y oficiales sea posible, y pasando los sobrantes á situación de reemplazo.

A los oficiales de la escala de reserva piensa colocarlos en activo, aunque para ello necesite cerrar algún tiempo la Academia de Infantería.

MARTES
30
OCTUBRE

Calendario

anecdótico

A QUIEN TEMIAN

Barceló, el famoso marino mallorquín que supo limpiar los mares de piratas argelinos, fué llamado una vez á la presencia del monarca, que lo era á la sazón Carlos III, quien tuvo que vencer no pocas dificultades para que el "hombre de mar", se internara en tierra firme y llegase á la Corte.

Al ver el rey entrar en la cámara al marino ilustre, levantándose de su asiento le saludó diciendo:

—Barceló, ¿cómo están los berberiscos?

—Señor—respondió el marino—temiendo el nombre de Vuestra Magestad.

—No, temiendo el tuyo, que es el que les basta para huir—replicó Carlos III.

(Prohibida la reproducción)

Ingleses y boers

(Del Herald)

París 29.

Los periódicos de hoy publican un telegrama de Berlín, según el cual Monsieur Krüger llegará á París el día 14 de Noviembre.

Añade el despacho que el presidente del Transvaal tiene el propósito de invitar al Gobierno francés á que tome la iniciativa de una intervención entre Inglaterra y las dos Repúblicas sudafricanas.

Los boers, según despachos de origen británico, están realizando atrevidas correrías, particularmente en el territorio comprendido entre Kimberley y el río Orange, cortando las comunicaciones á los ingleses.

Un despacho, recibido durante la pasada noche, añade que inspira cierta alarma la actitud tomada por los colonos, los cuales favorecen al enemigo con sus confidencias, á pesar del rigor desplegado por los ingleses.

The Morning Leader de Londres, hablando de la cuestión del Transvaal, dice que á los actos de terror empleados por los ingleses, contestan los transvaalenses y orangistas con mayores muestras de energía.

El mencionado periódico califica de brutal la política seguida por los ingleses, primero en el Orange y después en el Transvaal, apelando á la devastación y al exterminio.

Un corresponsal del mismo periódico acusa á las autoridades inglesas de ocultar la verdad de lo que ocurre en el teatro de la guerra.

SOCIEDAD DE TIRO DE PICHÓN DE CORDOBA

Por acuerdo de la Junta directiva de esta Sociedad, el jueves, 1.º del próximo Noviembre, á la una en punto de la tarde, se verificará una tirada ensayo, con arreglo al programa que estará expuesto en el *chalet* del tiro.

Se encarece á todos los socios se sirvan concurrir á dicho acto.

Córdoba, 30 Octubre de 1900.—El Secretario, Joaquín Trillo.

DE CHINA

(De la Agencia Fabra)

Londres 29.

Telegrafían á *The Times* desde Pekín que los representantes de las potencias han resuelto incluir los nombres de dos dignatarios chinos, Yi y Yuigneen, en la lista de las personas que deben ser ejecutadas por su participación en los horribles asesinatos de cristianos.

Se sabe que las tropas aliadas han reducido á prisión á un mandarín de la provincia de Raoting Fu, que se había distinguido principalmente en la persecución de misioneros.

Telegrafían de Hon-Kong que los piratas chinos han llevado su osadía hasta el punto de apresar al vapor inglés *Perseverancia*, que hacia el servicio entre Macao y Hon-Kong.

Los piratas maltrataron á los tripulantes, saquearon el cargamento y luego abandonaron el buque en el río Cantón.

FRUSLERÍAS

Debo decir algo de las joyas; debo cumplir así la oferta que hice á ustedes en mi crónica anterior; deuda que pago con mil amores. Me refiero á las joyas que no se cansan de admirar los que han ido á la Exposición de París; ¡felicidades mortales á quien yo no me canso de envidiar!

Hablando de las piedras preciosas allí expuestas, dice un escritor francés —y no exagera, según tengo entendido— que aquéllas es un *éblouissement*, un *bouquet de feu d'artifice*, des *fnées de diamants et de pierreries*.

Todos están conformes en reconocer la superioridad de la *bijouterie* parisiense, cuyas joyas son hoy las primeras del mundo.

Entre las alhajas que más llaman la atención hállase un collar compuesto de treinta perlas, collar valuado en dos millones de francos. Otro joyero expone una colección de esmeraldas, admirables también, como las perlas.

Pero lo que «señala una época» el *succés* de estos últimos años, es la joya moderna, que debe su éxito á Lalique un joyero muy artista y muy discutido también por «los clásicos»; hombre de grandes iniciativas, que lo mismo sabe rendir culto al arte que despreciar á los envidiosos. Y como vive para el público, por dejarle satisfecho se desvive; para ello tiene á veces que prescindir de su gusto exquisito, si se trata de servir al *snobisme*; pero, en cambio, da gallardas pruebas del arte que posee siempre que así lo demanda la delicada persona del gran mundo, cuando es aristócrata por la educación y por las aficiones que es la verdadera *élite*.

¿Quién en París ó desde el extranjero, después de visitada la espléndida tienda, no ha encargado á Lalique una joya, llámese esta *broche*, *plaque de corsage*, *agrafe de cou*, etc., etc?

Lalique sostiene que una perla ó cualquier otra piedra preciosa, por valiosa, por bella que sea, no es una alhaja mientras no va engastada en esmeralda montura que la convierta en objeto de arte. La primera materia es poca cosa para Lalique; así que dando tanta importancia como él dá á la montura, *ses motifs décoratifs*, tienen tanto mérito como originalidad.

Sin copiar exactamente el arte egipcio, toma de él uno de sus más bellos de talles; se los dan aquellos flores de erizado tallo y sencillas hojas.

Así pocos adornos habrá más bellos que el nenúfar y otras plantas acuáticas, hechas oro por obra y gracia de Lalique.

Sin copiar tampoco línea por línea el arte japonés, se inspira en él también, para hacer de aquellos animales, los murciélagos sobre todo, porque sus alas extendidas se prestan á rico y artístico adorno, verdaderas joyas.

Después de tanta laboriosidad y tanto acierto bien puede decirse que Lalique es un maestro, un artista que á

déjà fait école. Es el autor de la «joya del día».

Ahora, á otras cosas.

Cosas muy bonitas, por cierto, como el *plastrón Rachel* para interior de bolero, ó exterior de corpiño; *plastrón* hecho de muselina color crema, muy fruncida y muy unida á finos encajes, *cremosos* también; el cuello va *plissé*, y el lazo, de muselina, ostenta algo de encaje en el nudo.

La corbata «Directorio» requiere cuello liso, y se hace de seda azul, encarnado ó marrón oscuros, con dibujo (lunares ó rayas) blancos. Algunas elegantes adornan esta corbata con volante de *guipure* en cada extremo; pero otras la prefieren lisa.

La corbata *Jouvence* se hace de seda crema, rosa ó amarilla; se adorna con entredoses crudos, termina en volantino rizado y queda anudada al alto cuello, pero sin lazo.

La boa «Furia» es preciosa y económico lujo; tiene metro y medio de largo; y lo de *furia* me figuro que consistirá en las anillas hechas de gruesa felpilla negra, unidas, «en confuso tropel», á muchas plumas de avestruz.

El tocado «vaporoso», que tanto hemos de ver en saraos y teatros, consiste en unas alas de gasa blanca, sembrada de lentejuelas, teniendo por base un nudo «musgoso», como se dice ahora, ó «espumoso», según expresión también «de última», hecho de tul rosa.

Para las señoras que no se atreven á salir de noche con la cabeza descubierta, ya que la neuralgia está de moda, se ha de estilar también una capucha, que lleva el nombre de una deidad, la escanciadora de los dioses, la diosa *Hebe*.

Así se titula este adorno que abriga y favorece; que tan elegante y bonito es de tul blanco como de tul negro. Ha de ir dicha capucha forrada de raso Liberty; el volante que lleva al canto es una preciosidad, por lo vaporoso, por lo *frou-frou* que resulta. Este volante, que es de gasa, sirve de marco al rostro; y en lo alto, un gran lazo de raso negro ó blanco, según sea la capucha, completa este abrigo-adorno, que, por cierto no tiene esclavina.

Los collares siguen á la orden del día; pero no se asustan las lectoras creyendo que las voy á llevar á casa de algún joyero; se trata de collares que ustedes mismas pueden hacerse, sólo con emplear poco dinero, alguna habilidad, un poquito de paciencia y algo de buen gusto.

Me refiero al collar *Marqués*. No es otra cosa este collar que un lujoso galón de tul negro, encajado de azuladas lentejuelas y cuentecitas de acero. El tul queda transparente; es *el chic*.

En cambio, el collar *Chambery*, que es de entredoses de negro Chantilly lleva viso de raso blanco. Dichos entredoses, que forman ondas, también ostentan lentejuelas tornasoladas.

Y con otro collar terminarán, por hoy, estas noticias.

El collar *Lilli* consiste en ancho galón, que tiene once kilos de cuentas negras, alternando con las de acero y de trecho en trecho unas *barrettes*, de acero igualmente.

Y mi deseo consiste en que las lectoras queden contentas.—S.

A la memoria de Pasteur

Refiriéndose á una obra recientemente publicada por M. Renato Valery-Radet, yerno de Pasteur, un periódico de París refiere varias anécdotas de la vida del gran sabio francés, que es, sin duda, una de las figuras más gloriosas de la ciencia del siglo XIX.

Ya desde su edad juvenil, el que había de ser honor de Francia, demostró tener un corazón de oro, movido siempre de los más nobles y dulces sentimientos.

Cuando los sucesos de 1848, siendo Pasteur agregado preparador de la Escuela Normal y extranjero enteramente á toda lucha política, cruzaba cierto día la plaza del Panteón, encaminán-

dose á su catedral, cuando vió una barraca rodeada de gente y coronada por un letrero que decía: *Altar de la patria*. Un vecino le dijo que allí podían depositarse las ofrendas que los buenos franceses quisieran dar á la patria en peligro. Pasteur no llevaba ningún dinero; pero poseído de arrior patrio, corre á su casa, saca del fondo de un baúl sus humildes ahorros de estudiante, y vuela á depositarlos, como ofrenda filial, en la barraca de los buenos patriotas.

En 1849, cuando ya era profesor de la facultad en Strasburgo y se hallaba en presencia de un porvenir brillante, escribía al padre de su prometida una carta hermosísima, donde se reflejaba toda la sencillez y la dulzura de su alma:

«Mi padre es curtidor en Arbois, aldea del Jura; mis hermanas cuidan del hogar y ayudan á mi padre en el comercio, reemplazando lo mejor que pueden á la buena madre que hemos tenido la desgracia de perder. Mi familia se halla en posición modesta; todo lo que yo poseo es una buena salud, un buen corazón y mi destino en la Universidad.»

Tenía una verdadera vocación por su ciencia, y á ella se consagraba con todas sus fuerzas, seguro de cumplir la voluntad de Dios.

En 1852 fué llamado á Alais, donde se había presentado, con caracteres alarmantes, una misteriosa enfermedad que acababa con todos los gusanos de seda. Cuando más engolfado se hallaba Pasteur en sus estudios microscópicos sobre estos insectos y más esperanzado con un éxito feliz, le sorprende á él también una terrible enfermedad, un fuerte ataque de hemiplegia que le pone á dos pasos del sepulcro. Curó pronto, pero quedó tan quebrantado todo el organismo y singularmente el cerebro, que hubo de apoderarse de él una gran tristeza, pensando que aquellos infelices industriales iban á arruinarse, precisamente cuando él tenía más adelantados los estudios de donde habían de salir los remedios para salvar la industria de la seda.

«Como tenía el temor de morir antes de haber esclarecido todos los puntos referentes á la enfermedad de los gusanos, tan misteriosa hasta que él la estudió, quiso dictar á su mujer un informe sobre este asunto, que le preocupaba tanto, como si aún estuviese recorriendo los campos de Alais.»

No pudo hacerlo; pero otra noche, hallándose presente un doctor de la localidad, dictó Pasteur sus pensamientos con la forma sencilla y exacta de todos los suyos, y se los mandó al ilustre químico Dumas, que apenas podía creer que aquél maravilloso estudio procediese del enfermo para íctico. Este trabajo, publicado por la Academia en sus Memorias de 26 de Octubre de 1868, contenía la indicación de un procedimiento muy ingenioso para prevenir con facilidad el daño que amenazaba arruinar á la comarca. «Gracias á Dios—dijo Pasteur—ya puedo morir tranquilo, porque he hecho bien á mis semejantes.»

Sus maravillosos estudios sobre la rabia, dieronle mil veces motivo para manifestar toda la dulzura y caridad de su corazón. A medida que trataba más enfermos y se familiarizaba más con el dolor y los ayes, se sensibilizaba más y más, llegando á hallarse en un estado tal de excitación, que todas las noches cuando se retiraba á descansar, veíase acometido por la fiebre, y á veces por delirios espantosos.

Amaba á los niños con tierno amor, y les consagraba cuidados y caricias verdaderamente maternales. En justa correspondencia, los enfermitos le querían mucho, compensando con su cariño infantil las amarguras y susabores de la investigación científica.

En Noviembre de 1885, presentaron á Pasteur una preciosa niña que había sido mordida por un perro rabioso, y que tenía la cara llena de heridas ya en supuración y sanguinolentas. Tratábase de un caso desesperado, y contribuía á hacerle más doloroso, la angustia de unos padres afligidos, que de ro-

dillas pedían á Pasteur la salvación de aquel angelito.

Pasteur, que ya había salvado á varios niños hidrófobos, trató con la mayor fe á la enferma, y la curó; pero cuando la niña había vuelto á sus juegos y á sus ocupaciones escolares, resurgió de repente la rabia, y aparecieron los horribles fenómenos aún más agudos que antes. Una honda tristeza se apoderó del anciano doctor; pero siguió imperturbable su tratamiento, sin apartarse de la cabecera de la niña, que también pedía angustiada á Pasteur que la salvase de aquel espantoso mal. Pocos momentos antes de que la enferma exhalase su último suspiro, Pasteur, con la voz entre cortada por la emoción, dijo:—He hecho cuanto he podido por salvar á esta niña. ¡Sea Dios bendito!—Y comenzó á llorar amargamente.

Unos días antes de su muerte, y cuando ya apenas podía moverse, víctima de la crisis de uremia que había de llevarle al sepulcro, Pasteur se hizo conducir al laboratorio de su caro discípulo Roux, donde vió una preparación microscópica con el microbio de la peste que acababa de aislar Yersin. En presencia de aquellos frutos de la semilla que él había sembrado, Pasteur sintióse profundamente conmovido, y, á modo de testamento, recomendó á sus discípulos que trabajasen siempre por amor del prójimo y que, como él, estuvieran siempre prontos á dar su vida por la de sus hermanos.

Pocos días después, el 28 de Septiembre de 1895, rodeado de su familia y de sus discípulos, y confortado con los auxilios espirituales, entregaba su alma á Dios.

Pasteur fué siempre hombre de fe religiosa solidísima; frecuentaba la iglesia y se entregaba sin respeto humano á las prácticas de devoción. Cuando iba á su aldea natal, gustaba de concurrir á las procesiones, y siempre fué el primero en cumplir con los deberes de buen cristiano. Y quien había penetrado los secretos del mundo microscópico, decía con el Rey-Profeta: «¡Cuán meguifiosas son tus obras, Señor! Hiciste todas las cosas con sabiduría: llena está la tierra de tus bienes y riquezas.»

Dr. Ibero.

EL PROBLEMA DE LA CAPA

¡Me río yo de la cuadratura del círculo, del movimiento continuo, de la dirección de los globos y de todos los problemas de más difícil solución, ante el problema horrible, desesperante, que se nos presenta á la mayoría de los españoles en cuanto se acercan los primeros fríos! El problema de la capa!

Digase lo que se quiera, sobre la capa terrestre y bajo la capa del cielo,—que por servir á todos no consiguen abrigar á ninguno,—no hay asunto de más árdua solución para el que no tiene capa, que el proporcionársela, ya sea procedente de empeño, ó de saldo ó de quiebra.

Yo la tuve y me paseaba tan abrigado y satisfecho con ella. La juventud borrascosa le proporcionó una ancianidad deplorable, y hoy no puedo abrigar... más que la esperanza de comprarme otra.

Ecco il problema!
Si entre otros achaques, la falta de vista es casi siempre indicio seguro de vejez en el individuo, la que fué mi capa,—porque hoy ya no puede serlo de nadie,—podría considerársela como joven, porque lo que la sobran son ojos con que mirar.

Su pelo, antes negro y lustroso, si que es cierto que ha pasado del castaño oscuro para entrar en el castaño claro; pero, en cambio, es más *ligera* que cuando vino á mis hombros, y esto podría ser otro sintoma de juventud.

Pero los síntomas engañan y la fría realidad—¡y tan fría!—se encarga de confirmarlo.

En años anteriores, admitía algunas reformas que oían penetrar como nueva.

Hoy ni aún admite nuevos embozos, porque de cualquier color que se le pusieran, si había dónde, habría de re-

saltar rojos... de vergüenza al verse con tan ruin acompañamiento.

No queda más recurso que jubilarle, con el destino que por clasificación le corresponda,—si es que algún destino puede tener lo que es impalpable—y reemplazarla por otra nueva.

Pero ¿y cómo se consigue esto?
Envidio á los que, habiendo sufrido pérdidas en sus intereses, van de *capa caída*. A esos les puede caber el recurso de levantarla y ponérsela bien; pero, ¿y los que no la tienen?

Yo, que nunca soy dado á las exageraciones, y que además soy buen católico, siento impulsos de hacerme estruendosamente devoto, para que crean las gentes que tengo *capa de santo*... y algo es algo.

Recuerdo que hace seis u ocho meses cuando ya mi ex-capa tocaba á su desaparición y era más el paño que le faltaba que el que tenía, creí que volviéndola pudiera tirar otro par de años siquiera; pero bien pronto me convencí de que no solo no tenía vuelta sino ni aún *ida*: ¡porque con ella no se podía ir á ninguna parte!

No he visto capa que peor carrera haya hecho. Una vez más me he convencido de que para hacer carrera, para sobresalir, es necesario ser entremetido, abierto de genio. ¡Y mi capa... era tan corta!

Además, las capas amigas, es decir, las de los amigos, la censuraban por su poco vuelo.

Pero en esto se equivocaban.
¡Poco vuelo! ¡Y se la veía desaparecer por momentos de nuestra vista!

En cambio, otros decían que el tiempo la había pasado, y en esto sí que les sobraba razón. ¡No sólo la había pasado sino que hasta *estoquado* también!

En fin no renovemos las cenizas ó el polvillo que es lo único que queda de aquella prenda de abrigo, y respetemos á los muertos.

Entreguémonos sin descanso á la solución del problema de la nueva capa y pongamos sobre la que ha dejado de serlo el correspondiente epitafio.

Pero no digamos, como escostumbre *Muró á la avanzada etc...*

Pongamos solo sobre sus restos estas dos palabras: *¡Se volatilizó!*

José Rodao.

POESÍA

LA LEGIÓN SAGRADA

I
*Espléndida legión de paladines
cruza por la ancha vía;
resuenan en el aire sus clarines
con mágica armonía.*

*Alados son sus ágiles corceles
de crines desatadas,
bajo lluvia de flores y laureles
relumbran sus espadas.*

*A la lid va el ejército brillante
con noble gentileza,
luciendo esta divisa fulgurante:
«Ideal y belleza.»*

II
*Libraron cien combates ardorosos.
los paladines bravos
con fieros enemigos numerosos,
de la ignorancia esclavos.*

*La sagrada legión su fe indomable
mostró en la lucha airada,
siendo por su contrario formidable
al cabo derrotada.*

*Vencidos, los gallardos paladines
vuelven por la ancha vía.
¡Mas siguen resonando sus clarines
con mágica armonía!*

MANUEL REINA.

Crónica Provincial

Realizado el libramiento para efectuar el pago de las expropiaciones del término de Baena, correspondientes á la carretera de Baena á Porcuna por Valenzuela, se ha señalado por este Gobierno el día quince de Noviembre próximo para que aquel se verifique en las Casas consistoriales de dicho pueblo.

Refiriéndose á la luz eléctrica, dice *El Lucentino*:
No puede negarse que funciona con harta desgracia la Central de esta población. Por grave avería, según nos informan, ha dejado de producir fluido desde la noche del 22 de los corrientes, no pudiéndose saber hasta qué fecha durará la paralización.

El perjuicio que con estas irregularidades sufre el vecindario, aumenta considerablemente por no haber existencias de petróleo en la localidad, siendo de desear, por consiguiente, que de una vez se normalice este importante servicio.

Boda:
En Baena ha contraído matrimonio la distinguida Srta. Flora Rodríguez Tarifa con D. Francisco de la Vega Dieguez, y en Lucena la bella joven Paola Cafete y Sánchez con D. Felipe González Muñoz.

La Guardia civil del puesto de Lucena detuvo anteayer á un individuo nombrado Antonio Javier Herrero, que estaba reclamado por el juzgado de Instrucción.

El Sr. Paraiso ha desmentido la afirmación de la Prensa madrileña que aseguraba asistiría á él, el Sr. Alba y otros al *meeting* que se proyecta en Montilla.

La benemérita de Iznate (Málaga) ha detenido por sospechoso, al vecino de Benamejil (Córdoba) Luis Pedroza Muñoz.

Crónica Local

De "aport",

La tirada á pichones que tendrá efecto en el hipódromo de la Sociedad de tiro de esta capital el jueves primero del próximo Noviembre, promete ser animadísima. Hay muchos bichos, y los aficionados que quedaron el domingo último esperando el desquite, encontrarán buena ocasión para ello. El presidente de la Sociedad, nuestro particular amigo don José María Molina, ha inaugurado su gestión bajo excelentes auspicios, y su celo nunca desmentido será una garantía para el mayor arraigo del deportivo tiro entre la selecta afición cordobesa.

De regreso

Precedentes de Villaharta, en donde han pasado una breve temporada, se encuentran en esta capital la distinguida señora doña Carmen Cavada, viuda de Sainz de la Torre y sus bellas hijas Carmen y Matilde.

Vista

Ayer, como oportunamente anunciamos, se celebró en esta Audiencia, ante el Jurado, la vista de la causa instruida en el Juzgado de Fuente Obajuna contra Plácido Pacheco Carrillo, secretario suplente del juzgado municipal de Belmez, por el delito de cohecho, siendo condenado al proceso á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, indemnización de 120 pesetas é inhabilitación para ejercer el cargo que desempeñaba.

Minas

Han sido aprobadas por la primera autoridad civil de la provincia, las demarcaciones de las minas de plomo del término de Fuente Obajuna, nombradas *La Providencia Sur*, *Mariguila*, *Jeronima*, *Bernabé*, *Milagros* y *Liebre*.

Autorización

La *Gaceta* de ayer inserta una Real orden aceptando la autorización concedida por la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante á los jefes de estación para que otorguen obligación bastante á fin de que puedan ser retiradas las expediciones que circulen sin guía ni vendi por extravío de los mismos.

A pagar

La cobranza á domicilio del cuarto trimestre de contribución por rústica, urbana, industrial é impuesto de carruajes de lujo de este distrito, se verificará en los días 1 al 25 de Noviembre próximo, desde las diez de la mañana á las tres de la tarde.

Vacante

La Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba ha acordado anunciar á concurso tres vacantes que hay en ella de Académico de número.

Aprovechamiento

Por decreto del Sr. Gobernador civil de la provincia fecha veinte del actual, se ha autorizado á D. Rafael Levenfeld y García, vecino de Madrid, para construir una presa y edificio de motores en el río Guadalquivir, término municipal de esta ciudad, á 1.350 metros aguas arriba del puente de Alcolea, y para utilizar un salto de agua del expresado río para la producción de energía eléctrica con destino á diversos usos industriales.

Demarcaciones

Los Ingenieros al servicio de esta provincia demarcarán del 5 al 12 de Noviembre próximo las minas nombradas *San Pedro*, *Maria Ana*, *Maria Ana 2.*, *San Felipe*, *Carmen*, *Flora* y *Mercedes*, en el término de esta capital.

Hallazgo de monedas

Cerca de Orocubión (Pontevedra) se han encontrado seis monedas godas de oro, que ha adquirido para su colección, don Marcelo Macías, director del Instituto de Orense.

Tres de ellas son de Recaredo, batidas, respectivamente en Córdoba, Masilla y Mentesa; una de Chindasvinto, en Narbona, y otra de don Rodrigo, en Egilana.

Revista

El número 108 de *Instantáneas* resulta muy interesante y de gran novedad y actualidad.

Portada en colores: Srta. Domus, E. Chicote, Sarah Marck, maestro Soriano, autor del *Guitarico*, Srta. Mesa, la Puerta del Sol, vistas de Málaga. Memento de Octubre (cómic). Vistas de Torrelaguna, Oporto, Un roboado ladrón por fuerza.

Literatura: T. Carretero, Julián Romea, José Rodao; A. Escribano, José Orbello, Rentero, López Arrojo, Ciró del Toboso.

El reparto de premios del Fomento de las Artes; tres grabados con retratos del Sr. Aliz, Conde de Santo Mauro y Junta directiva.

La *tempranica*, escena IV. *La Risa*, cuatro planas cómicas en colores, por Tur y Cásputa.

Novela de Salvador Rueda (continuación), ocho planas de *Idilio en el palo de un quitasol*.

Entretenimientos.

Esta revista resulta elegante en extremo y merece verse, lo mismo en el gabinete de una señorita que en el despacho de un hombre culto.

Veinte céntimos número; una peseta al mes.

Oficinas: Clavel, 1, Madrid.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: á un cochero de punto que anoche llevaba apagados los faroles del carruaje; á los operarios de la limpieza de pozos negros que anoche limpiaron uno en la plazuela del Socorro y no colocaron la tapa de hierro; á un sujeto que ayer tenía pastando 186 cabras en terreno ajeno próximo al arroyo del Moro; y al carrero del Depósito de Sementales que anoche entró por la calle del Cardenal González, que están empedrando.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26 40°; á la sombra, 21 00; mínima, 8 80; media, 14 90; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, E.

Al Hospital

Esta madrugada fué conducido al Hospital de Agudos un enfermo pobre y natural de Sevilla nombrado Enrique Ruiz Reina.

De milicia

Ha recibido orden de marchar al primer aviso un batallón del regimiento infantería de la Reina.

A este efecto se les ha dado á las clases é individuos de tropa el capote reglamentario de invierno, que en breve debían comenzar á usar, según costumbre, disponiéndose asimismo que pasen revista de todas prendas en traje de marcha, lo que se ha verificado esta tarde.

La noticia de estos preparativos no ha circulado por la población con la rapidez que otras y, sin embargo, en los alrededores del cuartel se veían muchas personas, que han acudido á aquel lugar á enterarse de lo que ocurre, sin que hayan obtenido como es de suponer contestación clara y rotunda.

Se puede afirmar, no obstante, en contra de lo que alguien ha asegurado, que no hay nada referente al señalamiento de esta marcha, que se verificará si faese precisa, cuando lo ordene la superioridad.

Regreso de los peregrinos

Los peregrinos andaluces se encuentran en España desde la tarde del sábado pasado.

A las seis de la mañana de dicho día llegaron á Irún y después de oír misa anteayer en San Sebastián, salieron á las siete y media de la mañana para Madrid, de donde hoy han debido marchar con dirección á sus puntos de partida.

Muchos amigos y parientes de los peregrinos sevillanos pensaban esperarles en la estación de esta capital, y otros en la de Tocina.

A la cárcel

Han ingresado en la cárcel para cumplir quince días de arresto que les impuso el Juez Municipal de la izquierda, Antonio García Marquez, Rafael Ortega Velasco y Rafael Ruiz Ibañez.

Blasfemo

Por blasfemar en la vía pública ha sido detenido Francisco García Bravo, que habita en la calle S. Jacinto, del barrio de Triana en Sevilla.

Enfermo

Ayer fué conducido al Hospital por llegar á esta población en mal estado Pedro Aguilera Castillo, natural de Posadas.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Manuel Martínez, de Madrid.—D. Guillermo Bretower, de Alemania.—Salida: Señor Marqués de Monte Sión, á Palma del Río.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Francisco de Paula Rodríguez.—Salidas: D. Francisco Roca, á Málaga.—D. Angel Baucó, á la Rambla.—D. Antonio Jordán y familia, á Estepa.

Chirinola

En un tranvía:

Un viajero se levanta para ceder su puesto á una anciana que está en pie en la plataforma.

Otro viajero, que acaba de sentarse, al ver su movimiento, exclama:

—No vale la pena de que se moleste usted.

¡Es mi suegra!

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Quintín, mr. y S. Wolfgang de Suevia, cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Parroquia de San Juan, por D. Vicente de Hombre y señora en sufragio por sus difuntos.

—En el monasterio de religiosas del Cister, mañana á las cuatro de la tarde, último día de la solemne novena á nuestro Custodio San Rafael, cantándose las excelencias del santo Arcángel.

—El día primero de Noviembre, se celebrará en el Santuario de nuestro excelso Custodio el Arcángel San Rafael, la solemne fiesta que anualmente dedica á tan augusto protector de Córdoba una piadosa familia, en acción de gracias por no haber experimentado esta capital ninguna desgracia personal, con motivo del terrible terremoto ocurrido en igual día de 1755.

Oficiará una lucida orquesta, estando encargado del sermón el Sr. Dr. D. José Blanco Sancha, Rector y Cura párroco del Salvador y Santo Domingo de Silos.

El mes del Rosario

—En la iglesia de San José (San Cayetano), todos los días, á las cinco y media de la tarde, se expone el Santísimo, rezándose á continuación el Santo Rosario y los ejercicios del mismo mes.

—En el monasterio de religiosas del Cister, después de la Misa conventual que se celebra á las seis, el ejercicio del mes del Rosario; los días festivos se hará á las cinco y media de la tarde.

—Todos los días, un cuarto de hora después de oraciones, se hará el ejercicio del santo rosario, en la ermita de nuestra Señora de la Aurora; los domingos habrá cánticos.

—En el convento de la Encarnación se ha-

rá el ejercicio del mes del Rosario á las seis de la tarde.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara se hará la devoción del Santo Rosario, durante el presente mes, á las seis de la tarde.

**

Todas las Misas que se celebren el día dos del próximo Noviembre, de siete de la mañana en adelante, en la capilla de la Asunción de la nave del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas en sufragio por el alma del Sr. D. Atanasio Saenz de la Torre y Molinos, que falleció en el Señor el 12 de Diciembre de 1898.



Comidas para el 31 de Octubre

(Vigilia)

ALMUERZO.—Fritada de anguila.—Habas glaseadas.—Barbos á la bilbaina.

—Salmón en salsa.—Huevos moles.

COMIDA.—Sopa de huevo.—Filetes de lenguado fritos.—Escorzoneras de salsa blanca.—Merluza rebozada.—Langosta á la americana.—Berengenas rellenas.—Queso.—Postres.

Barbos á la bilbaina.—En una sartén con aceite pónganse á freír dos ajos, y cuando empiecen á dorarse se echan en ella los barbos, sazónados con sal y pimienta. A los cinco minutos se retiran los barbos del fuego y se sirven con su misma grasa.

Sopa de huevo.—En medio litro de caldo de puchero se batan en frío seis huevos y sin dejar de menear la mezcla despues de sazónarla, se coloca al fuego hasta que se espese un poco.—Momentos antes de servirla se echan rebanadas muy finas de Viena ó fraccés.

(Prohibida la reproducción.)

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómica-dramática de D. Manuel Espejo

Función para mañana 31 de Octubre de 1900

12.ª DE ABONO

- 1.ª Sinfonía.
 - 2.ª El drama fantástico religioso en 7 actos: *Don Juan Tenorio*.
- A las ocho y media.

Pasatiempos

CHARADA

En los montes, dos tercera;
en mi alcoba, prima tres;
en la música, primera;
sale el todo del dos tres.

JEROGLIFICO

TITI Agudo

COMBINACIÓN

Buscar cuatro letras que, combinadas en distinto orden, den por resultado: Ciudad, Obsequio, Fruta, Pasión.

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

A—LI—SIA

A LA METÁTESIS:

ARGOS

A LA ADICIÓN:

CARTA—GINÉS

Han acertado la charada: *Una dama*, *Fierabrás*, *El vecino*, *Don Hermógenes*, *Periquito*, *El sordo* y *Nini*.

PALUDISMO Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las

mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Los carlistas

Madrid 29 (4'45 t.)

Recibido á las 9'30 n.

Telegrafían de Barcelona que en Berga se ha presentado otra pequeña partida carlista.

La persiguen fuerzas que han salido de Manresa.

En Badalona se siguen practicando detenciones.

Entre los detenidos se encuentra un titulado comandante carlista.

**

Madrid 30 (6'10 m.)

Según informes oficiales se ha presentado otra partida carlista que atacó á Igualada, defendiéndose á sablazos la Guardia civil, y desapareciendo después el grupo.

La partida de Berga se compone de treinta hombres.

A la una de la madrugada de hoy se oía en Barcelona tiroteo hácia las orillas del Besso, creyéndose sea con un grupo fugitivo de Badalona.

Ayer al anochecer una pareja de la benemérita sorprendió cerca de Moncada un grupo armado á quien hizo fuego.

El grupo huyó abandonando nueve fusiles y un saco de cananas.

En Barcelona circulan rumores de que se han presentado en el campo nuevas partidas.

**

Madrid 30 (1'20 m.)

Telegrafían en este momento de Barcelona manifestando que continúan practicándose registros y verificándose prisiones.

Ha desaparecido un sujeto que dejó en una taberna una silla de montar.

**

Madrid 30 (1'15 t.)

El ministro de la Guerra ha ofrecido al Capitán general de Cataluña cuantas fuerzas crea necesarias.

Dichas fuerzas están preparadas en Valladolid, Burgos, Zaragoza y Madrid.

El Capitán General de Cataluña telegrafía diciendo que los facciosos cortaron el telégrafo y el teléfono, comunicando á Berga.

**

Más de los carlistas

Madrid 30 (2'20 t.)

Las partidas se han concentrado formando un núcleo en Berga.

Lo persiguen fuerzas de caballería.

**

La cartera de Marina

El general Ramos Izquierdo acepta la cartera.

**

Polavieja

El general Polavieja ha cumplimentado á los generales Linares y Weyler.—*Mencheta*.

GRAN FÁBRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUC

Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"
CÓRDOBA

Catálogos gratis al que
los solicite

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15 CÓRDOBA Morería 15

FÁBRICA

— Y —

ALMACÉN

ANTONIO MORENO

DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

— LUJO —

GONDOMAR, 12

Libros rayados para el Comercio

Gran Surtido

Precios increíbles

Imprenta y Papelería "La Verdad," Librería, 18

SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se
hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

EL BENESOL



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO DENTISTA

Se hacen

Orificaciones,

empastes

y obturadores

con arreglo

á los últimos adelantos

TODO GARANTIZADO

Jesús María, 2 CÓRDOBA

RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

José Zorrilla núm. 11 Córdoba



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

— Y —

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA